

Esprit et Vérité

École Biblique Internationale

Les vrais adorateurs adoreront le Père en esprit et en vérité, car le Père demande de tels adorateurs. Dieu est esprit, et il faut que ceux qui l'adorent, l'adorent en esprit et en vérité. (Jean 4 : 23, 24)

Leçon 8

<p>Jésus : Miséricorde et Jugement</p>
--

Lors de la leçon précédente, nous avons examiné en profondeur l'offrande du Sacrifice divin, l'Agneau de Dieu, pour les péchés d'un monde coupable. En plus de l'agonie ressentie par Jésus, nous avons étudié le chagrin d'amour du Père lorsqu'Il donna Son Fils Unique Engendré.

Nous avons aussi clairement démontré que ce que Jésus a porté en faveur du pécheur repentant était la *peine* de son péché. Jésus prit sur Lui la *colère* de Dieu ainsi que le *châtiment* qui, autrement, serait tombé sur le pécheur.

Le concept selon lequel Dieu est en *colère* contre le péché et qu'Il se vengera du pécheur non repentant, et *détruira* finalement tout ce qui appartient au diable, est un concept difficile à saisir. Il est également difficile de relier ce comportement particulier à un Dieu qui a été présenté comme la source d'amour infini. Comment pouvons-nous comprendre qu'un Dieu d'amour qui crée et embellit, peut également exercer Sa prérogative de détruire ce qu'Il a créé ?

Cette leçon tentera de traiter cet aspect important décrit comme faisant partie du caractère de Dieu. Ce sujet est important, car notre compréhension de Dieu affectera notre relation avec Lui ainsi qu'avec le péché.

Adopter l'opinion selon laquelle Dieu ne prendra pas une part active dans la destruction des méchants et qu'il n'est pas dans Sa nature de détruire le mal, mais uniquement de créer, d'aimer et de pardonner, pourrait conduire à un sérieux oubli quant à l'urgence du besoin d'ôter tout péché de nos vies.

Bien que Dieu soit certainement un Dieu de miséricorde et d'amour, il est également un Dieu d'équité et de justice. On verra dans le jugement que le bras qui était fort pour sauver sera alors fort pour détruire (Jacques 4 : 12). Si tel n'est pas le cas, alors que signifient les termes « miséricorde de Dieu » et « colère de Dieu » ?

Si Dieu ne détruit pas les méchants à la fin de ce monde et qu'Il n'est pas Celui qui administre le jugement, alors pourquoi éprouve-t-Il le besoin de prolonger la miséricorde ?

De même, si Dieu ne se met pas en colère contre les pécheurs qui ne se repentent pas, en dépit de tout ce qu'Il a fait pour les sauver, et ne les punit pas en fonction de leurs actes, comment devrions-nous alors comprendre le sens de l'expression la « colère de Dieu » ? Le mot « colère » signifie : *indignation profondément amère ; colère féroce ; vengeance ou punition résultant de la colère*. Voir Psaumes 2 : 5 ; Nahum 1 : 2-8.

Bien que la miséricorde de Dieu soit très réelle, Sa colère l'est tout autant, car Sa main de compassion est encore étendue et il est encore temps d'être sauvé par Sa grâce et Sa miséricorde abondantes (Psaumes 86 : 5). Mais le fait de mépriser Sa miséricorde et d'insulter Sa grâce attirera la colère de Dieu sur ceux qui ne se repentent pas.

Amour et Justice

1. L'Évangile est un acte d'amour nous parlant du salut. Lorsqu'un jugement est imminent, quel autre acte d'amour Dieu accomplit-Il ?

Amos 3 : 6, 7

Ézéchiel 33 : 1-9

Cf. Jonas 3 : 1-10, notez les versets 2, 4, 10

Note : L'indication selon laquelle Dieu ferait du « mal » ne signifie pas qu'Il ferait de la « méchanceté », mais qu'Il accablerait d'adversité. Il punirait sévèrement le peuple sous forme de jugements disciplinaires ou destructeurs (Psaumes 91 : 10 ; Proverbes 12 : 21 ; Hébreux 3 : 11, 12 ; Nahum 1 : 3-7).

2. Quel avertissement Dieu donne-t-Il aux habitants de la terre alors que nous approchons de la fin de l'histoire de ce monde ?

Apocalypse 14 : 6-14

Note : Pour certains, ce passage pourrait dépeindre un Dieu cruel. Cependant, rappelons-nous ce que nous avons étudié dans les leçons précédentes à propos de ce même Dieu. Personne ne saurait remettre en question l'amour, la compassion et le sacrifice qu'Il a réalisé en faveur de la race pécheresse (Romains 5 : 6-8). Ce

passage d'Apocalypse 14 tente de mettre l'accent sur les conséquences désastreuses du rejet de Son offre miséricordieuse de réconciliation et de vie (2 Corinthiens 5 : 17-21).

3. Comment Paul reconnaît-il qu'il est conscient du résultat du jugement final, et que fait-il à cet égard ?

2 Corinthiens 5 : 10, 11

Note : L'objectif des prédicateurs de l'Évangile est d'avertir le monde de la destruction imminente, afin que les pécheurs puissent profiter du temps présent de miséricorde et de probation, et qu'ils puissent vivre (Ézéchiel 3 : 17-21 ; 2 Corinthiens 6 : 2).

4. Tandis que Paul prévient quant à l'imminence du jugement et de la destruction des impénitents, que dit-il au sujet de l'amour et de la miséricorde de Dieu durant notre période de probation actuelle ?

Romains 5 : 5-11, notez les versets 8, 9

Note : Le fait que Dieu détruira les méchants confère davantage de puissance et de véracité à Sa miséricorde et au miracle de Son amour.

5. Quels sont les deux attributs de Dieu et de Christ que nous voyons dépeints dans les versets suivants ?

Ésaïe 5 : 24, 25 ; 10 : 4 ; Exode 34 : 6, 7

2 Chroniques 6 : 36-39, 7 : 12-14.....

Lamentations 3 : 31-33.....

Romains 6 : 23

Note : Bien que ces versets comportent un élément d'austérité, ils contiennent en même temps un message clair de miséricorde et de pardon.

Il y a deux actions décrites dans les versets d'Ésaïe : l'une est la main du châtement, l'autre est la main de la miséricorde et du salut, le salut du péché qui nécessite le châtement. En bref, les deux attributs de Dieu décrits ici sont la justice et la miséricorde.

Si Dieu n'est pas responsable de la peine de mort en tant que salaire du péché et que Sa colère à l'égard du péché n'existe pas, alors qu'est ce qui fut accompli par le sacrifice du Fils de Dieu et

que signifie le fait que le pécheur soit réconcilié avec Dieu par le sang de Jésus ? (1 Jean 2 : 1, 2).

6. Quel est l'objectif du châtement de Dieu ?

Hébreux 12 : 3-11, notez le verset 11

Cf. Jérémie 46 : 28

Note : Dieu afflige dans le but d'effacer tous les défauts de caractère, de sorte qu'Il puisse ensuite récompenser par la vie éternelle ceux qui se seront repentis et qui auront ainsi été transformés (Romains 8 : 28 ; Ésaïe 48 : 10). À l'inverse, ceux qui perçoivent les châtements du Seigneur tel un destin indésirable, pouvant parfois provoquer une malédiction de Dieu, refuseront de voir l'objectif de la discipline et endurciront leur cœur contre Dieu (voir l'exemple de Pharaon dans la leçon n°9, Q. 23 à 31).

Un autre Acte d'Amour

Dieu purifiera ce monde de péché et fera toutes choses nouvelles et magnifiques, puis Il le donnera à ceux qui l'aiment. « Ne crains point, petit troupeau ; car il a plu à votre père de vous donner le royaume. » (Luc 12 : 32).

7. Comment Jean le Révélateur décrit-il les richesses de la nouvelle terre ?

Apocalypse 21 : 1-7, 9-26

8. Bien que l'homme ne puisse pas imaginer la gloire des demeures de lumière, pour qui ces trésors éternels ont-ils été préparés ?

1 Corinthiens 2 : 9 ; Jacques 2 : 5

Note : Le langage humain ne parvient pas à communiquer toute la gloire qui attend les vrais et fidèles saints.

9. Pourquoi les rachetés aiment-ils Dieu ?

1 Jean 4 : 16, 19

Cf. Luc 7 : 37-50

Note : Dieu, Jéhovah, a prouvé, de manière générale, Son amour et Sa miséricorde pour les pécheurs. Il manifestera Son

grand amour et Sa miséricorde pour les pécheurs qui se sont repentis et ont abandonné leur péché par le pouvoir qu'Il a mis à la disposition de tout homme. Les rachetés aiment leur Sauveur avec une immense reconnaissance (et ces termes sont insuffisants) en raison de leur libération du péché et de la mort. Celui à qui on aura beaucoup pardonné est celui qui l'aimera beaucoup, et celui qui n'a pas cherché le pardon de Dieu ne peut ni le connaître ni l'aimer (1 Jean 2 : 4 ; Jean 14 : 24).

10. Il est évident que les disciples du Christ ne voient pas leur Dieu comme étant impitoyable et tyrannique. Quel est le sentiment des saints envers ce Dieu qui les a sauvés de la mort et leur a donné une terre purifiée ?

1 Pierre 1 : 3-8

Apocalypse 15 : 2, 3 ; 5 : 9-14

Note : Dans cette vie, les saints aiment leur Dieu ; ils savent qu'Il s'est donné Lui-même pour les sauver et ils attendent Son retour avec impatience (Tite 2 : 11-14). Dans la vie à venir, ils se réjouiront d'avoir réalisé leur espérance : une vie éternelle dans le paradis de Dieu où il n'y aura rien de souillé ni de mal (Apocalypse 21 : 1-8, 24-27). Ô comme ils aimeront et loueront leur Rédempteur. Gloire ! Gloire ! à Dieu et à Son Fils, car Ils sont dignes d'amour et d'adoration.

11. Quel autre cadeau attend ceux qui aiment Dieu ?

Jacques 1 : 12

12. En tant que précurseur du ciel, quelle est la bénédiction dont bénéficient maintenant ceux qui aiment Dieu ?

1 Pierre 1 : 8

Jean 14 : 23

Note : Une vie éternelle, une joie éternelle, une terre de gloire et de beauté inégalée attendent les enfants de Dieu. Mais qu'en est-il maintenant ? L'Esprit de Dieu demeurant dans le cœur est le gage (le début, le premier versement) de notre salut (Éphésiens 1 : 3-14 ; 1 Jean 4 : 13). Quelle joie et quel avant-goût du ciel ce don procure à l'âme ! Est-il étonnant que les véritables et fidèles saints de Dieu l'aiment autant ?

13. Comment notre amour pour Dieu grandit-il et se développe-t-il parfaitement ?

1 Jean 2 : 5, 6

Note : L'amour parfait en l'homme ! Qu'est-ce que c'est ? Il s'agit de l'amour qui naît d'une soumission totale à Christ en ayant Son caractère qui est amour (Matthieu 5 : 44, 45, 48 ; Romains 13 : 8-10 ; 1 Jean 4 : 16). Le monde n'a aucune attirance pour un tel disciple du Christ (1 Jean 2 : 15-17).

14. Notre amour pour Dieu est la preuve de notre obéissance à Sa parole. Quelle confiance le fait d'avoir un amour parfait pour Dieu apportera-t-il au vrai disciple du Christ lors du jugement ?

1 Jean 4 : 16-18, notez le verset 17

Note : Ces saints honnêtes et fidèles auront l'Esprit du Christ : la pensée du Christ. Ils seront revêtus du vêtement de Sa justice et seront exempts de condamnation (Romains 8 : 1 ; 1 Corinthiens 2 : 16 ; Ésaïe 61 : 10). Leur confiance (audace) au jour du jugement résidera en ce qu'ils connaîtront personnellement, face à face, leur Dieu et Sauveur, ayant appris à l'aimer et sachant qu'Il les sauvera (Jean 6 : 46 ; 1 Jean 2 : 28 ; 2 Timothée 1 : 12).

Quand Dieu Purifie la Maison

15. Quelle est la condition du monde pour qu'une purification soit devenue nécessaire ?

Ésaïe 51 : 6b ; 24 : 20

Ésaïe 24 : 4, 5 ; Psaumes 106 : 38

Note : Le monde s'use sous le poids des transgressions, car il est souillé par la méchanceté du peuple et le pays est pollué par le sang.

16. Quel événement ultérieur est modelé ou illustré par Israël quittant l'Égypte pour entrer dans la terre promise de Canaan ?

Josué 1 : 2, 6 ; Daniel 7 : 22c ; Matthieu 25 : 34

Deutéronome 12 : 10 ; Zacharie 14 : 9, 11 ; Jérémie 23 : 5-8

Exode 20 : 2, 3 ; Zacharie 2 : 6, 7

Hébreux 11 : 8-16

Note : Israël ancien est un type d'Israël spirituel (Romains 9 : 6-8 ; Galates 3 : 6-9, 28, 29), de même que la Canaan terrestre, la Palestine, est un type de la Canaan céleste, le royaume de Dieu sur la nouvelle terre. La sortie d'Israël d'Égypte est parallèle à la sortie du peuple de Dieu du monde du péché.

Certains des symboles employés dans la Bible pour représenter le monde et le péché sont « l'Égypte » (Ésaïe 30 : 1-3) et « Babylone ». Ces derniers sont également connus sous le nom de « pays du nord » dont Satan est le roi (Zacharie 2 : 6, 7). Lorsque Son peuple sera renouvelé dans l'esprit de son entendement, après avoir quitté mentalement le pays du nord de ce monde de péché, Dieu le sortira de ce monde pécheur et le placera dans son propre pays dont Il est le roi et où réside la justice. (Philippiens 2 : 5 ; Éphésiens 4 : 22-24 ; Jérémie 23 : 5-30 ; Psaumes 48 : 1-3). En ayant la loi de Dieu écrite dans le cœur (en la vivant), nous devenons citoyens de ce meilleur pays que Dieu a préparé pour être l'héritage des saints (Hébreux 8 : 10 ; Lévitique 18 : 5 ; Colossiens 1 : 12-14 ; Éphésiens 5 : 5 ; Hébreux 11 : 8-16 ; Jean 14 : 2, 3).

17. Que fera Dieu quand Il purifiera cette terre ?

2 Pierre 3 : 10-13

Apocalypse 21 : 1, 4, 5

Note : Tout comme Israël ancien était tenu de purifier le pays de toute pratique corrompue et profane avant de le posséder, de même Dieu purifiera cette terre de toute souillure et pollution avant de la donner à Son peuple saint comme une part de son héritage.

18. Le péché n'a pas contrecarré les desseins de Dieu. Quel était l'objectif originel de Dieu en créant la terre ?

Ésaïe 45 : 17, 18 ; 43 : 7 ; Apocalypse 4 : 11

19. Lorsque les saints habiteront la nouvelle terre, que restera-t-il du péché et des pécheurs ?

Ézéchiel 28 : 18, 19

Cf. Psaumes 104 : 35 ; Malachie 4 : 3

Note : Satan, ses anges et le peuple qui aura refusé la grâce de Dieu ainsi que Son offre de salut gratuite, seront totalement

détruits et il ne restera plus rien d'eux (Psaumes 37 : 10 ; 104 : 35 ; Malachie 4 : 3 ; Abdias 16c ; Apocalypse 19 : 20 ; 20 : 9, 10).

20. Qu'est-ce que Dieu a déclaré à propos de la possibilité d'un déclenchement futur de l'affliction du péché ?

Nahum 1 : 9
Ésaïe 24 : 20b

21. Les Écritures mentionnent un feu qui consume les méchants. Comment est-il décrit ?

Apocalypse 14 : 10, 11 ; 20 : 10

Note : « La fumée de leur tourment montera aux siècles des siècles ». Certains ont compris cela comme signifiant un tourment éternel, mais à la lumière des autres textes de l'Écriture, cela signifie *consumer pour l'éternité*, et pas *consumant durant l'éternité* (Psaumes 37 : 20 ; Ésaïe 9 : 18 ; Malachie 4 : 1, 3). Les méchants cesseront d'exister et ne seront pas maintenus vivants pour souffrir dans les flammes de l'enfer pour le reste de l'éternité. La Bible dit que le salaire du péché c'est la mort et non la vie éternelle en enfer (Romains 6 : 23).

Tout ce qui restera des méchants sera leurs cendres qui composeront partiellement la poussière de la terre. Ils seront comme s'ils n'avaient jamais été : ils n'existeront plus (Psaumes 37 : 10, 36 ; Abdias 16c).

Par conséquent, l'embrasement éternel signifie que la punition durera le temps nécessaire pour que justice soit faite. Sa durée sera proportionnelle à la mesure de l'infraction. Il sera complet dans sa justice et son pouvoir d'éliminer ou de détruire complètement.

Le concept d'un feu de l'enfer brûlant éternellement, où les méchants brûlent et souffrent pour l'éternité, et où Dieu et les saints les regardent de haut pour voir leur souffrance, est une doctrine inventée par Satan. Il essaie de véhiculer l'idée que Dieu n'est pas aimant, mais qu'Il serait en réalité un tyran qui prend plaisir à voir souffrir les méchants (voir la déclaration de Dieu à ce sujet en Ézéchiel 18 : 23, 30-32). Remarquez également que certaines des choses que Dieu éliminera sont la douleur, le chagrin, les pleurs et les larmes. On ne se souviendra ni ne verra plus ces choses anciennes (Ésaïe 65 : 16, 17 ; Apocalypse 21 : 4). Cela

ne pourrait pas être s'il y a des gens qui souffrent éternellement en enfer. De plus, les saints n'éprouveraient aucune joie à voir leurs anciens compagnons être torturés de la sorte.

22. Christ et Son armée de rachetés seront témoins d'un certain événement. Lequel ?

Psaumes 91 : 8 ; 37 : 34

23. Satan, son armée d'anges déchus ainsi que les hommes pervers, seront également témoins d'un certain événement. Lequel ?

Psaumes 112 : 6, 9, 10, notez le verset 10 ; Luc 13 : 28

Note : Cette scène finale, où chaque camp voit la récompense de l'autre, confirmera l'amour et la bienveillance de Dieu dans l'esprit des méchants, car ils les verront accomplis dans les justes saints alors qu'ils se souviendront de chaque acte de miséricorde ayant été réalisé à leur égard, mais qu'ils ont rejetée (Philippiens 2 : 10, 11).

Lorsque les saints verront la récompense des méchants, cela leur confirmera que Dieu est juste dans Sa manière de traiter le péché, et miséricordieux dans Sa manière d'agir avec les pécheurs. La destruction des méchants confirmera davantage la miséricorde de Dieu envers les pécheurs qui se seront repentis et seront renouvelés dans l'esprit de leur entendement, car sans la miséricorde de Dieu, ils auraient eux aussi été dans l'étang de feu. La protection de Dieu contre le péché est également une assurance que le ciel sera en sécurité, car il n'y aura plus rien de blessant dans tout l'univers.

24. Quelle autre condition rend impossible un feu de l'enfer qui brûle durant l'éternité ?

Ésaïe 65 : 16b, 17

Note : Comment la vie passée sur terre pourrait-elle être oubliée si les méchants sont visibles par les rachetés depuis leur demeure céleste ? Dieu est un Dieu de miséricorde et Sa justice est juste. L'annihilation totale des méchants est la fin la plus miséricordieuse pour ceux qui, si rien n'avait été fait, auraient détruit l'univers comme ils ont détruit la terre (Apocalypse 11 : 18).

25. Quelle sera la condition de l'univers pour ses habitants après que tout ce qui blesse et qui détruit sera éliminé ?

Psaumes 37 : 10, 11

Ésaïe 11 : 6-9

Zacharie 14 : 11

Note : Ce que la nation d'Israël n'a pas réussi à faire dans le type (éliminer les pratiques abominables de la terre promise, Canaan), Dieu le fera dans l'anti-type (éliminer toute chose impie de la Terre Promise, la Nouvelle Terre). Il établira à nouveau l'Éden au sein duquel Son peuple saint pourra se reposer en toute sécurité et jouir d'une paix abondante. Le royaume reviendra à la fille de Jérusalem, le peuple saint de Dieu (Ésaïe 62 : 11, 12 ; Michée 4 : 7, 8) et rien ne fera de mal ni ne détruira sur toute Sa montagne sainte (où Dieu Lui-même habitera avec Son peuple. Hébreux 12 : 22, 23).

Son Œuvre Étrange

La miséricorde et la justice sont les deux faces d'une même pièce, et une pièce ne peut exister si elle n'a pas ses deux faces. Là où il n'y a que la miséricorde qui prévaut, il n'y a pas de justice et le mal n'est pas réfréné, les innocents souffrent et les coupables sont libérés. À l'inverse, lorsqu'une lettre de la loi de « justice » est en vigueur et qu'il n'y a pas de miséricorde, la tyrannie rend la vie insupportable à celui qui essaie de respecter la loi. Pour que l'harmonie, la paix et la sécurité puissent régner, il doit y avoir un équilibre entre miséricorde, jugement et justice.

26. Quels attributs de Dieu forment la base de Son gouvernement ?

Psaumes 89 : 15

27. La miséricorde, la compassion et le pardon sont, sans conteste, la nature de Dieu. Pourtant, il y a un autre aspect de Dieu qui semble « étrange » face à ces attributs compatissants. Comment la Bible décrit-elle l'acte ou l'œuvre qui reflète « un autre aspect de Dieu » ?

Ésaïe 28 : 21 (LSG)

Note : Nombreux sont ceux à être si focalisé sur la miséricorde, la grâce, la patience et le pardon de Dieu, qu'ils n'ont aucune compréhension de la justice de Dieu (Amos 9 : 10). Sa colère contre le péché est spiritualisée pour faire de Lui un Dieu qui ne punit pas le péché, si bien que l'exécution de Ses jugements semble contraire à leur faux concept d'un Dieu de justice (Deutéronome 32 : 4).

Que se passera-t-il lorsque le temps de probation de l'homme sera terminé ? Dieu restera-t-Il en arrière afin de laisser les méchants se jeter dans l'étang de feu et se détruire eux-mêmes s'ils en ont envie ? Ou prendra-t-Il l'initiative d'exécuter l'avertissement qu'Il a donné au monde méchant depuis les jours d'Adam et Ève ?

« Parce que la sentence contre les mauvaises actions ne s'exécute pas promptement, à cause de cela, le cœur des hommes est plein du désir de mal faire » (Écclésiaste 8 : 11). Ils ont confondu la longanimité de Dieu avec une négligence, de Sa part, à exécuter le jugement. Bien entendu, Dieu ne veut qu'aucun périsse (2 Pierre 3 : 9), car Il sait qu'une fois que le temps de probation sera terminé, le jour du salut sera passé et il n'y aura plus de pardon pour le péché (Psaumes 32 : 5, 6 ; 2 Corinthiens 6 : 1, 2 ; Jérémie 8 : 20 ; Apocalypse 22 : 11, 12). Alors ceux qui ne seront pas couverts par le sang de Jésus, donné par la miséricorde de Dieu, trouveront que c'est une chose terrible que de tomber entre les mains du Dieu vivant (1 Jean 1 : 7 ; Hébreux 10 : 30, 31 ; 2 Corinthiens 5 : 10, 11).

28. Pour confirmer que l'œuvre étrange est Son acte de destruction, que dit Dieu sur l'origine du plan de cette œuvre ?

Ésaïe 10 : 7

Cf. Jacques 4 : 12 ; 1 Samuel 2 : 6

Note : Comment cela peut-il être ? Ce n'est certainement pas ce que Dieu veut dire ! Dieu ne peut pas avoir à cœur d'annihiler les méchants ! ... Mais Il a à cœur de détruire ! C'est en tout cas l'avertissement que le Créateur donna à Israël avant d'envoyer les Assyriens contre eux, afin de les punir pour leur iniquité.

C'était aussi un avertissement pour l'Assyrie qui avait des prétentions orgueilleuses et ne reconnaissait pas Dieu (point abordé en détail dans la leçon n°9, Q.23).

29. Quelle est l'éthique de Dieu sur la récompense des méchants pour leurs actes ?

2 Thessaloniens 1 : 6

Note : Est-il juste que Dieu récompense les méchants ou est-ce une erreur ? Ce texte dit que c'est juste !

30. Que se passera-t-il lorsque la coupe de l'iniquité sera pleine et que Dieu dira : « Le péché ne peut plus perdurer » ?

Ésaïe 42 : 13, 14

Note : Il y a une limite au temps durant lequel l'homme peut chercher le salut (Genèse 6 : 3a). Dieu mettra un terme au temps de probation après que chaque homme aura pris sa décision pour ou contre Son salut. Ce monde se polarise de jour en jour. Les méchants sont de plus en plus déterminés à satisfaire leurs mauvaises intentions sans retenue, remplissant ainsi leur coupe d'iniquité (Psaumes 73 : 1-11), tandis que ceux qui sont engagés pour Christ sont de plus en plus déterminés à abandonner le monde et à laisser le Saint-Esprit modeler leurs pensées à la ressemblance du Juste (Apocalypse 22 : 11).

31. Si Dieu devait complètement ignorer les péchés des méchants et les laisser entrer au ciel inconvertis, comment cela se refléterait-il sur l'attitude des méchants ainsi que sur leur désir et leur volonté d'abandonner le péché ?

Ésaïe 26 : 10

Note : Si on accordait aux rebelles le droit de vivre au ciel ainsi que sur la Nouvelle Terre, la rébellion et la corruption n'auraient pas de fin, et le chagrin, la mort et la misère que nous voyons sur cette terre se perpétueraient. Dieu n'ouvrira pas les portes du paradis à ceux qui le détruiront (Apocalypse 21 : 27). Il a également dit qu'Il mettra un terme définitif au péché (Nahum 1 : 9 ; Daniel 9 : 24 ; Ésaïe 26 : 20).

Le péché d'un homme ne peut pas lui être enlevé sans son consentement et sa coopération avec Dieu, autrement, cela reviendrait à supprimer son pouvoir de choisir ainsi que son libre arbitre. Cela ne saurait satisfaire le cœur d'un Dieu d'amour qui souhaite une obéissance par amour et pas un conformisme irréfléchi.

32. Le peuple de Dieu, Israël, qui pénétra en Canaan est un modèle de toute l'armée des rachetés, Israël spirituel, qui pénétrera en terre promise. D'après Dieu, quelles seraient les conséquences du fait de ne pas chasser complètement les méchants habitants du pays et de ne pas effacer toute trace de leurs mauvaises pratiques ?

Nombres 33 : 51-56

33. Que fit Israël à l'égard de ce commandement ?

Juges 1 : 21, 27-36

34. Quel en fut le résultat ?

Psaumes 106 : 34-39

2 Chroniques 33 : 9 ; Jérémie 7 : 24-26

Note : La présence du péché cause de la douleur aux autres. Dieu a permis au péché de suivre son cours sur cette terre, et qui pourrait nier que ce dernier détruit tout ce qui est beau et bon ? Personne ! Alors qui oserait remettre en question la justice et la sagesse de Dieu lorsqu'Il éliminera totalement toute trace de l'affliction maudite ?

35. Quel mot est commun à la fois à Dieu et à Satan dans la description de l'une des fonctions qu'ils remplissent tous les deux ? Indiquez également la différence infinie dans l'utilisation de ce mot tel qu'il s'applique à chacun d'eux.

a) Satan : Apocalypse 9 : 11 ; 12 : 12.....

b) Dieu et Christ : Ésaïe 13 : 9.....

Note : APOLLYON (Strong's G623) signifie : *un destructeur, Satan*. ABADDON est son équivalent hébreu. Ce nom est bien approprié pour celui qui détruit tout ce qui est bon, juste et beau. Sa colère est celle de la haine et de la vengeance perverse (Apocalypse 12 : 12).

Sur quoi la destruction de Dieu se porte-t-elle ? Sur les œuvres du diable, c'est-à-dire, la mort et toutes les mauvaises œuvres (1 Jean 3 : 8 ; 1 Corinthiens 15 : 26). La destruction des œuvres du diable doit nécessairement inclure la destruction de Satan lui-même et de ceux qui se sont joints à lui pour se rebeller contre Dieu et faire de Lui leur ennemi (Ésaïe 63 : 10 ; Apocalypse 20 : 10).

La colère de Dieu est une indignation contre les mauvaises pratiques des rebelles et leurs efforts pour détruire la terre et tout ce qui est bon (Apocalypse 11 : 18). Il est également irrité par la persécution de Ses saints, et c'est pour cela qu'Il infligera une juste peine pour les œuvres cruelles commises à l'encontre des innocents (Apocalypse 6 : 10, 11 ; Apocalypse 16 : 4-7 ; Hébreux 10 : 30).

Lorsque *Satan détruit*, il détruit ce qui est bon, laissant derrière lui la dévastation, la douleur et la misère. Lorsque *Dieu détruit*, Il détruit ce qui est corrompu, vil et destructeur en soi, rétablissant la paix, la beauté, la joie et la guérison (Ésaïe 58 : 12 ; 2 Chroniques 7 : 14 ; Malachie 4 : 2).

36. La Bible parle de deux pouvoirs : l'un qui ne menace pas notre vie éternelle, et l'autre qui mérite notre considération (crainte) la plus sérieuse. Quels sont ces pouvoirs, et pourquoi le deuxième est-il considéré comme étant si important pour nous ?

Matthieu 10 : 28.....

Cf. Deutéronome 32 : 39 ; Psaumes 76 : 7, 8.....

Note : Tout ce que Satan peut faire, c'est tuer ce corps de chair. Seul Dieu a le pouvoir de créer (amener à l'existence) et la prérogative de détruire (retirer totalement de l'existence). L'homme meurt et, plus tard, affronte le jugement dont les résultats seront exécutés par Christ. Il n'y a que deux chemins possibles : la vie ou la mort (Jean 5 : 27-30 ; Ézéchiel 18 : 30-32 ; Hébreux 9 : 27 ; Hébreux 12 : 28).

L'œuvre étrange d'un Dieu qui crée des choses magnifiques sera de détruire la corruption.

Craignez Dieu

37. Au sein des luttes de la vie, que devrions-nous conclure quant à l'objet le plus digne de toute notre attention ?

Ecclésiaste 12 : 15

Cf. 1 Corinthiens 7 : 29-35, notez le verset 35c.....

38. Que signifie « craindre » Dieu ?

Proverbes 8 : 13

Psaumes 111 : 10	
Proverbes 14 : 2	
Genèse 22 : 12, 18	
Josué 4 : 24 ; Psaumes 89 : 8 ; 47 : 3	
2 Timothée 1 : 7	
Deutéronome 10 : 12, 13	
Psaumes 25 : 14	

Note : Les serviteurs de Dieu le *craignent* ; ils s'humilient devant Lui et tremblent à Sa parole, conscients qu'Il est l'Autorité Suprême ayant un pouvoir absolu (Ésaïe 66 : 2 ; Malachie 1 : 14 ; Psaumes 47 : 3). Il est si miséricordieux pour eux, que leur crainte n'est pas une terreur ni un stress, mais une humble révérence, un honneur et une allégeance obéissante faite d'amour (1 Jean 4 : 17-19). À l'inverse, Il est, pour le désobéissant, un feu dévorant (Hébreux 12 : 29 ; Jérémie 17 : 4).

Fondamentalement, craindre Dieu signifie le révéler et respecter Son autorité pour le pouvoir qu'Il possède, l'adorer pour Sa grandeur et l'aimer en raison de l'amour qu'Il nous porte. Sachant que la crainte de Dieu est de haïr le péché (Dieu Lui-même déteste le péché), la véritable crainte de Dieu, comme Il le demande, se manifestera dans une vie d'obéissance à Sa parole. Celui qui possède ce genre de crainte de Dieu est considéré comme juste. Une telle personne n'éprouve aucun effroi ni aucune terreur à l'égard de Dieu, car, pour elle, Dieu est son bouclier et son protecteur ; elle possède une connaissance et une relation intime avec Dieu qui est son compagnon (Genèse 26 : 24 ; Jean 6 : 46).

39. Pour quelle raison devrions-nous craindre Dieu et garder Ses commandements ?

Ecclésiaste 12 : 15, 16	
Psaumes 103 : 8, 17	

Note : Devrais-je craindre Dieu ? ... Tous les hommes craignent Dieu tôt ou tard ! Certains le craignent, actuellement, par révérence et obéissance, mais plus tard, ils n'auront aucune crainte lors du jugement. D'autres n'ont, actuellement, aucune crainte, aucune révérence, aucune pensée pour Lui, et ils prennent Son nom en vain en ne le servant que du bout des lèvres (Matthieu 15 : 3, 8, 9). Plus tard, ces hommes auront certainement

raison d'avoir de grandes craintes lorsqu'ils se présenteront devant Dieu au jour du jugement. Là, ils rendront compte de leur vie (Romains 14 : 10b-12 ; 2 Corinthiens 5 : 10, 11). Leur crainte ne sera alors pas une obéissance affectueuse, mais une crainte de la terreur du jugement. Ils seront remplis de remords et de regrets amers alors qu'ils se souviendront de chaque occasion de repentir et de pardon qu'ils auront négligé.

40. Que faisait Abraham pour que Jéhovah reconnaisse qu'il le craignait ?

Genèse 22 : 12, 18

Note : « Car maintenant je sais que tu crains Dieu ». Pourquoi ? Parce qu'Abraham n'a pas refusé à Dieu ce qu'il avait de plus précieux. L'obéissance d'Abraham était indiscutable et sans faille, une obéissance complète née de l'amour pour son Dieu. La communion d'Abraham avec Son Créateur était si intime que Dieu l'appela Son ami (Jacques 2 : 21-23 ; Jean 15 : 14).

41. Pourquoi le Père qui est aux cieux a-t-Il entendu et reçu les prières de Son Fils sur la terre ?

Hébreux 5 : 7

Note : Connaissant la relation du Christ avec Son Père, il est évident que lorsque l'obéissant craint Dieu, il s'agira du même genre de crainte que Jésus éprouva : non pas un sentiment de terreur, mais une attitude de révérence, d'obéissance, d'amour et de respect (voir Jean 17).

42. Dieu entend les prières des justes et Il les sauve. Ceux qui auront méprisé Sa miséricorde et méconnu les opportunités offertes auront un résultat très différent. Comment Dieu décrit-il leur condition et leur avenir ?

Hébreux 10 : 26-31, notez le verset 27

Cf. Deutéronome 7 : 10

Note : La signification de ces passages de l'Écriture est franche et évidente : le pécheur impénitent aura une grande crainte lors du jugement. Dieu voit celui-ci comme méprisant le don du sang de Son Fils et comme haïssant le sacrifice qu'Il a fait pour sauver le pécheur. Le Créateur se vengera de ceux qui le haïssent, et ce

sera une chose effrayante que de tomber entre les mains du Dieu vivant.

43. Quelle sera la réaction des pécheurs face à la damnation lorsqu'ils verront les rachetés dans leur état glorifié ?

Luc 13 : 28

Note : Lorsqu'ils verront ce qu'ils ont perdu, les remords et la douleur des pécheurs seront une lamentation indicible.

Le Jugement de Dieu est Juste

Dieu est-il injuste parce qu'Il détruit les méchants ? S'Il ne leur avait donné aucune occasion de se repentir, comme Il a donné aux rachetés l'occasion de se repentir, Il aurait alors pu être accusé de discrimination et d'injustice.

44. Qui sont les hommes que Dieu accepte de sauver ?

Actes 10 : 34, 35

45. Le jugement de Dieu sera complètement impartial, sans préférence ni rejet de quiconque. Sur quelle base les hommes seront-ils jugés ?

1 Pierre 1 : 17

46. Contrairement à ceux qui s'opposent à la miséricorde de Dieu, les disciples de Jésus craindront Dieu parce qu'ils seront conscients d'un fait. Lequel ?

1 Pierre 1 : 17-21

47. Avec quelle norme Dieu jugera-t-Il le monde ?

Actes 17 : 31 ; Ésaïe 11 : 4

Cf. Deutéronome 32 : 4

Note : Dieu jugera avec justice, ce qui signifie que la justice est la norme. Il connaît le cœur de chaque homme et jugera sans erreur (Luc 16 : 15 ; 1 Pierre 2 : 23) ni injustice. Il jugera justement et équitablement, c'est-à-dire que le jugement de chaque homme sera proportionné à ses actes (Luc 12 : 47, 48).

48. Qui sont les personnes qui obtiennent miséricorde ?

Proverbes 28 : 13
Cf. Psaumes 86 : 5

Note : Personne n'est privée de cette invitation et promesse de Dieu, mais tout homme est libre de l'accepter ou de la rejeter (Jean 6 : 37 ; Romains 10 : 13). On ne peut pas se méprendre : chaque homme, saint ou pécheur, a besoin de la miséricorde de Dieu. Si Dieu n'était pas miséricordieux et aimant, personne ne serait sauvé !

49. Quel est le témoignage d'un groupe de personnes qui ont bénéficié de la justice et de la miséricorde de Dieu ?

Néhémie 9 : 30-33

Note : Israël a reconnu l'équité de la justice de Dieu dans Son droit de les détruire pour leur rébellion, mais, en même temps, ils ont pleinement réalisé Sa miséricorde et Sa grâce immenses en les préservant. Aujourd'hui encore, les hommes sont sous la miséricorde et la grâce immenses et étendues de Dieu. C'est maintenant le temps du salut, car bientôt il n'y aura plus de miséricorde.

50. Quel avertissement Dieu a-t-Il donné aux habitants de la terre ?

Apocalypse 14 : 6-14
Deutéronome 30 : 19
Ézéchiël 18 : 31, 32

Note : Au tribunal céleste, personne ne se plaindra de ne pas avoir été traité équitablement, ou de ne pas avoir bénéficié de la plus grande des possibilités afin d'abandonner le péché et de vivre (Deutéronome 30 : 19 ; Romains 3 : 3-8 ; Ésaïe 5 : 4, 7 ; 2 Pierre 1 : 3). Dieu a averti, plaidé, discipliné, châtié, nourri et encouragé, afin que les hommes puissent se tourner vers Lui et vivre, et Il est même mort pour subir la peine du pécheur !

51. Dieu donne davantage de détails concernant le choix qu'Il a présenté aux hommes. Que dit-Il à propos de l'homme qui l'aime et de celui qui le déteste ?

Deutéronome 7 : 9

Deutéronome 7 : 10

52. L'homme qui rejette la miséricorde de Dieu sera lui-même impitoyable envers les autres. Quelle miséricorde cet homme peut-il espérer lors du jugement ?

Jacques 2 : 13

Cf. Proverbes 1 : 22-33

Note : Dieu a montré Son amour et Sa patience à un degré infini. Cependant, l'amour infini ne veut pas dire une tolérance infinie du péché, mais une capacité infinie à pardonner *tout* péché pendant la période de probation.

Dieu a certainement démontré cela par le sacrifice infini qu'Il a réalisé pour racheter le pécheur (2 Corinthiens 6 : 2 ; Luc 13 : 24-27). La période de probation d'un homme peut se terminer avec la fin de sa vie terrestre, ou au moment où il a si profondément ancré son cœur dans le péché, qu'il ne choisira jamais de se repentir (Matthieu 12 : 31, 32 ; Éphésiens 4 : 30). S'il était possible à un tel homme de se repentir, Dieu pourrait même lui pardonner cela, mais *il ne se repentira pas*, car il est parvenu à la fin de son temps de probation et a résisté à l'Esprit même qui l'attirait (Matthieu 12 : 31, 32 ; Romains 2 : 4 ; Jean 6 : 44, 65 ; 14 : 6 ; voir aussi la leçon 10, Q.17).

53. Pourquoi les méchants ignorent-ils Dieu ?

Ecclésiaste 8 : 11

2 Pierre 3 : 3-7

Note : Ils aiment le péché. L'homme plongé dans l'iniquité considère la longue patience de Dieu comme un signe qu'Il est négligent à l'égard de Son avertissement et qu'il n'y aura pas de rétribution (2 Pierre 3 : 4, 9).

Satan ne peut pas arrêter Dieu dans Son plan pour racheter l'homme déchu, mais il peut tromper un homme, qui est sans la protection de Dieu, afin qu'il ignore l'avertissement de Dieu. En maintenant les hommes dans le péché, Satan œuvre avec un zèle diabolique pour confondre et tromper le monde à l'égard de l'amour de Dieu. Il présente une vision déformée de cet amour en enseignant des choses telles que :

- Dieu est si aimant et compatissant, qu'Il ne saurait détruire les personnes qui le haïssent et qui détruisent Son univers, ou

- La destruction du mal par Dieu présente un Dieu tyrannique. Ainsi, tout ce que Dieu a fait pour sauver l'homme est sans effet, et Sa miséricorde, Sa compassion et Sa grâce ne sont pas considérées comme des actes d'amour.

Conclusion

Dieu est amour ! Dieu est justice ! Dieu est équitable et miséricordieux dans toutes Ses relations avec les hommes. Si Dieu n'était pas amour, Sa justice serait une tyrannie. Cette leçon a essayé de montrer la compatibilité de ces deux attributs du Créateur.

Ce sujet est d'une importance capitale pour nous, car il apporte des indications indéniables quant à la manière dont Dieu traite le péché et, par conséquent, comment Il agira envers nous : vous et moi !

Pour bien comprendre la pensée de Dieu à l'égard de la question de la destruction des méchants, un précédent devrait être établi afin de rendre cette conception de Dieu beaucoup plus claire. Dans le prolongement de cette étude, notre prochaine leçon s'efforcera de présenter des exemples tirés des Écritures qui clarifieront les points que nous avons présentés ici.

La justice et l'équité sont la base de ton trône; la grâce et la vérité marchent devant ta face.

Psaumes 89 : 14



Parce qu'il a fixé un jour, où il doit juger le monde avec justice, par l'Homme qu'il a établi, ce dont il a donné à tous une preuve certaine, en le ressuscitant des morts.

Actes 17 : 31

Imprimé par

La Voix Vivante

Site : <http://voixvivante.org>
E-mail : info@voixvivante.org
Tél. : +33 (0) 6 12 60 13 69

Cette étude a été éditée en collaboration avec
Le Reste (FRA) et International Bible School (AUS).

Sauf indication contraire, toutes les citations et les références bibliques sont tirées de la version Ostervald 1996, et toutes les emphases sont ajoutées, y compris dans les versets bibliques.